

Continúa el avance nacionalista contra Santander

IMPOSIBLE UN ARMISTICIO CON VALENCIA

La aviación lanza proclamas invitando a la población a que se rinda

HAN FRACASADO LOS CONTRATAQUES DE LOS MILICIANOS, LOS QUE CEDEN ANTE EL AVANCE DE LAS FUERZAS DEL GENERAL DAVILA

REGIMEN TRANSITORIO para Palestina

La comisión de mandatos no rechazó el plan de partir Palestina

GINEBRA, 18. UP — En su sesión extraordinaria la comisión de mandatos de la liga de naciones concluyó el estudio del informe de la real comisión británica con respecto a la partición de Palestina, y adoptó un informe que será presentado al consejo de la liga. Según se ha sabido la comisión de mandatos no rechazó la solución propuesta por la real comisión, pero se entiende que el informe sugiere la institución de un régimen transitorio, si fuera neces-

LOS NACIONALISTAS NO ACEPTAN PACTO ALGUNO CON LOS ROJOS

SALAMANCA, 18. — Líderes del gran movimiento nacionalista español negaron categóricamente esta mañana de que España nacionalista haría concesiones territoriales a Alemania e Italia después de terminada la guerra civil y ellos agregaron que tampoco harán concesiones de ninguna clase a estas naciones extranjeras al ser retirados los voluntarios del suelo español, ni aun en el caso de concederse al gobierno nacionalista los derechos de beligerancia. Los rumores de posibles negociaciones para un armisticio con el gobierno de Valencia fueron rechazados con igual energía por los informantes, los que agregaron que no es posible pactar con un pueblo "que niega todo principio en que se funda la tradición nacional de España y la civilización cristiana de Europa".

Dominan LOS AVIONES JAPONESES EN EL AIRE

SHANGHAI, 18. UP — Aviones militares japoneses dominan el aire hoy, y han estado arrojando bombas sobre las posiciones chinas desde todas las alturas al otro lado del río de la concesión extranjera. La batalla está en su quinto día, pero los expertos creen que las operaciones de ahora te presentan apenas una semblanza de lo que ha de venir una vez que los japoneses estén listos para atacar de lleno. Extrañamente se informa que regulares japoneses han sido desembarcados en las riberas del río Yangtze a unos 22 kilómetros de Shanghai y detrás de la ciudad para

SALAMANCA, 18. — Informes del cuartel general nacionalista le dieron poca importancia al ataque ejecutado por las fuerzas del gobierno en el frente norte, diciendo que se trataba de una operación puramente local, e insistiendo en que los milicianos no pudieran parar la ofensiva franquista en dirección norte. A pesar de los contrataques lanzados por los milicianos en el punto donde se juntan las provincias de Palencia y Santander, el avance nacionalista continúa. Aviones nacionalistas derribaron a dos aviones rojos en un combate aéreo sobre la población de Arijá, al este de Reinoso. Agrega el comunicado nacionalista que el comandante de las milicias asturianas decretó la movilización de las clases de 1920 y 1921. De nuevo los aviones nacionalistas volaron sobre Santander dejando caer proclamas invitando a la población civil a rendirse a los nacionalistas.

LOS NACIONALISTAS CONTINUAN BOMBARDEANDO SANTANDER DESDE EL AIRE

Madrid, 18. UP — La tremenda lucha prosigue en el frente de Santander, y los aviones nacionalistas bombardean y ametrallan la ciudad de Santander y las poblaciones del interior de la provincia. Más de cincuenta bombas estallaron en Santander y sus suburbios.

JUBILANTE VALENCIA POR EL EXITO OBTENIDO POR LOS GOBIERNISTAS EN SANTANDER

VALENCIA, 18. — Los funcionarios del gobierno no escondieron su júbilo por la noticia anunciando el éxito del contrataque lanzado por los gobiernistas en el frente de Santander, impedido el avance hacia el norte de las tropas del general Franco. Las mejores milicias de Santander asturianas y vascas, participaron en el contrataque, y la moral de las tropas ha mejorado grandemente con la primera victoria en ese sector.



Nº 446—Director: Rafael Soley—Año II. San José, Miércoles 18 de agosto de 1937

Cuatro millones de colonos en ampliaciones

SIEMBRAS de ALGODON EN TODA LA REPUBLICA

60 AGRICULTORES OFRECEN FACILIDADES A LOS EXPERTOS JAPONESES

Algunos han ofrecido hasta pago si es necesario

De sesenta y un finqueros de la república han recibido insinuaciones y ofrecimientos los expertos japoneses en ese cultivo para que hagan pruebas de plantaciones en sus fincas ofreciéndoles facilidades para el trabajo y unos pocos, hasta pagas si fuese preciso. Dieciocho de esos finqueros son del litoral del Pacífico, siete del Atlántico y el resto de distintos lugares de la meseta central. Como se ve existe entusiasmo por las siembras del algodón, y se inician los trabajos para intensificar esas actividades agrícolas.

A eso montan las erogaciones decretadas por el Congreso en la legislación ordinaria

Está incluida la partida del millón setecientos mil colonos para obras públicas

En la Contabilidad Nacional llévase registro de las leyes erogativas, especiales que votan los congresos. De las índas por el actual en el período de sesiones ordinarias que acaba de terminar, aún no se tienen datos completos. Pero con seguridad, que en globo, esas autorizaciones de gastos se aproximan, si

Pasa a la Pág. SIETE

CONTROL del COMERCIO DE PAPAS EN EL PAIS

COOPERATIVA ENTRE LOS COSECHEROS SE TRATA DE FORMAR

Es para evitar la considerable baja en los precios del producto

De Cartago nos informan: —Iniciase la cosecha de la papa y como el precio del tubérculo ha bajado considerablemente amenazando ruina para los productores se proyecta formar una cooperativa entre todos los principales cosecheros para ordenar la oferta, controlando ese comercio, a fin de evitarse pérdidas; y a efecto de que entren en esta cooperativa los productores de Zarco, una delegación de los de Cartago les visitarán el domingo próximo para cambiar impresiones y ver si se puede llegar con ellos a una inteligencia.

MOVILIZACION GENERAL EN JAPON

Irrigación de los terrenos planos situados en las inmediaciones del Ferrocarril al Pacífico

VASTO PLAN DE INCREMENTACION AGRICOLA A AMBOS LADOS DEL FERROCARRIL NACIONAL

PREFERENCIA AL CULTIVO DE FRUTAS Y DE PLANTAS TEXTILES EN TODA ESA VASTA ZONA

Será realizado con base al estudio elaborado por el Lic. don José a Vargas Porras

Cuando hace cerca de un año inició sus labores la Junta de Cooperación Agrícola fué elaborado por el licenciado, don José Vargas Porras un magnífico estudio sobre el desenvolvimiento agrícola del país, con miras a fomentar, en vista de las experiencias obtenidas hasta el presente y en la experiencia de otras naciones de parecidas condiciones a la nuestra, las industrias derivadas de la agricultura.

Entre los puntos del programa de incrementación agrícola señalados por el señor Vargas Porras, hay uno de gran importancia

Pasa a la página cuatro

SERA DECRETADA AL REUNIRSE LA DIETA

Los ministros de comercio y finanzas están elaborando las medidas que se pondrán en vigor para esa movilización

SE LLEVARA A CABO EN VISTA DEL CONFLICTO CON CHINA

TOKIO, 18. — Los ministros de comercio y de finanzas están elaborando con gran actividad las medidas para la movilización general de toda la nación para el conflicto en China, y se informa que ella será decretada tan pronto que se reúna la dieta el día 5 de setiembre. En estos momentos se está estudiando la creación de las diversas oficinas para el control de los recursos de materias primas, de la producción, del consumo, de los transportes y de la financiación del comercio exterior para hacer frente a la emergencia. La agencia Domei anunció desde Shanghai que la artillería china disparó esta mañana sobre los barcos mercantes japoneses que está evacuando millares de ciudadanos japoneses con sus familias al pasar estos vapores frente a las baterías de Fongtung. No se tienen detalles del incidente, pero se cree que algunos refugiados fueron heridos.

YO HE SIDO ESPIA ROJO

Se quería propagar la enfermedad del sueño en el territorio español —

El procedimiento fué empleado antes en el Extremo Oriente

QUIEN ERA EL AVIADOR Y DIPUTADO FRANCES QUE IDEO EL TERRORIFICO PLAN QUE HICIERON FRACASAR LOS NACIONALISTAS

Continúa "Novedades" con la publicación del extraordinario relato que ha hecho uno de los conspiradores y que fué detenido por las fuerzas del general Franco —

Las opiniones sobre el medio de emplear esta arma terrible, nueva completamente en los fastos de las guerras más mortíferas

— II —

Ya dije cómo, invitado insistentemente por Max Aub, yo, con gran repugnancia mía, entré en aquel reservado del cabaret "Le Romance", de Montmartre, como fui saludado en nombre de todos los reunidos por un personaje de tantas campanillas como el aviador y diputado Bosotrup.

Me fueron presentados los que le acompañaban. Además de De Berne, conocía al pintor Luis Quintanilla, activo agente del Frente Popular español en Francia. La historia de Quintanilla, es tan accidentada como pintoresca. Estudió arquitectura sin lograr terminar su carrera y se dedicó a vivir de los más variados expedientes. Pertenecía a una familia muy honorable de Santander y está dotado de un indudable talento artístico y de una rara habilidad manual.

Cuando yo lo conocí en Bilbao, en la intimidad de los Maetzin, se dedicaba a repujar el cuero para encuadernaciones y a otras aplicaciones industriales. Entonces frecuentaba (presentado por Gustavo Maetzin), la tertulia del Lyon D'Or, en que se reunía lo más representativo de la intelectualidad derechista bilbaína: don Pedro Guillier, Rafael Sánchez Mazas, Ramón de Bastera, Gregorio Balparda, Lequerriq, Pedro Murlanc y otros muchos más de la misma valía y significación. Varios de ellos han sido muertos asesinados en las cárceles bilbaínas. Quintanilla tras de distintos avatares, entre ellos el de haber sido penstonado por la Dictadura, se hizo socialista y fué el pintor de cámara de la Casa del Pueblo. Frescos suyos debían decorar la cripta del monumento a Pablo Iglesias que se proyectaba elevar en Madrid. Al estallar el movimiento nacional, anduvo los primeros meses luciendo un flmante uniforme de capitán de milicias. Luego encontró más útil y más cómodo pasar a Francia para dirigir los servicios del espionaje rojo. Y ahora estaba en aquella reunión, a la que yo asistía un poco a la fuerza, pues ya hacía tiempo que me sentía curado de mis utopías democráticas y pensaba sólo vivir tranquila y oscuramente.

Otro de los reunidos era René Pavie, que parecía, con Bosotrup, el personaje de más relieve. Tenía aires de lo que en el argot financiero ha dado en llamarse "un capitán de industria". Se gún supe luego, vivía en un gran tren y tenía casa abierta en Londres y en París (número 113 del Quai d'Orsay). Pero sus visitas y su correspondencia las recibía en el "Hotel de Windsor". Por la forma, en que hablaba parecía ser el que tenía los hilos del complot que se estaba fraguando. Había tres o cuatro señores más de la clase de compañías por lo que no hago mención de ellos y tres mujeres que se proyectaba elevar en Madrid. Al estallar el movimiento nacional, anduvo los primeros meses luciendo un flmante uniforme de capitán de milicias. Luego encontró más útil y más cómodo pasar a Francia para dirigir los servicios del espionaje rojo. Y ahora estaba en aquella reunión, a la que yo asistía un poco a la fuerza, pues ya hacía tiempo que me sentía curado de mis utopías democráticas y pensaba sólo vivir tranquila y oscuramente.

Habían cenado opíparamente y cuando yo llegué se hallaban en el capítulo de los liciores. Este desataba, sin duda, sus lenguas y hablaban con una excesiva libertad de un tema que debiera haberse impuesto cautela, no sólo porque las palabras oyen, sino por que yo era para la mayoría de ellos, un desconocido que acababa de serles presentado. Pero se sintieron confiados y audaces y con tinuaron delante de mi su peligrosa conversación.

René Pavie me explicó, inclinándose sobre mí, pues era mi vecino de mesa, lo que necesitaba saber para poder entrar en situación. Al Frente Popular español le había sido ofrecido por una poderosa entidad, cuya solvencia no ofrecía duda, un arma terrible que podía influir poderosamente en el desenlace de la guerra.

Se trataba nada menos que del bacilo productor de la enfermedad llamada del sueño, que diezma las poblaciones salvajes del Africa Central, donde se produce por la picadura de la mosca Tse Tse. Los bacilos conservadores en ampollas "ad hoc", debían ser entregados a los representantes del Frente Popular para su traslado a la zona de la España ocupada por Franco en que fuera a organizarse su cultivo.

Las opiniones diferían sobre el medio de emplear esta arma terrible, nueva completamente en los fastos de las guerras más mortíferas.

Uros, Max Aub y Pavie, sostenían que debía inocularse a los prisioneros hechos por el ejército rojo, que serían después puestos en libertad para que llevasen el contagio a las filas nacionales.

(PASA a la Página TRES)

Vibraciones del minuto

La verdad acerca del Tratado Comercial con Nicaragua

Nuestro colega LA TRIBUNA ha dado las muy importantes informaciones que se refieren al proyectado tratado comercial con Nicaragua, tratado, que desde luego, aun visto con todas las consideraciones no pasará de ser un proyecto que tendrá que estermarse, por un medio o por el otro de la actuali dad y actividades de nuestra cancillería y acerca del cual no es dable creer que haya insistencia de parte del gobierno de la vecina república hermana. Conociendo, pues, todos los detalles, todas las incidencias y todas las realidades relativas a dicho tratado, e informado en fuentes de absoluta pureza, LA TRIBUNA dió la exacta noticia que los hechos mismos habrían de confirmar por encima de las triquiñuelas de la pu blicidad. Desde que se hubo de hablar del referido tratado, hubimos de decir basados en lo exacto que no tenía viabilidad.

Y no lo podía tener porque por mucha que sea nuestra buena relación con Nicaragua, y por mucho que sea nuestra afecto y nuestra fraternidad, no podríamos de ninguna manera entrar a conocer de tratados internacionales que solamente favorecen a una de las partes. Igual esa habríamos dicho si la proponente del tratado hubiera sido Costa Rica. Nuestras exportaciones a Nicaragua son nugatorias y si las hay no valen la pena ni pueden estar jamás en la paridad que debe haber para concretar esta clase de tratados. De modo, pues, que los hechos afirman la noticia de nuestro colega, y todo lo demás no puede ser producto sino de rivalidades periodísticas que dañan más que a nuestras noticias, a las personas que se usan para decir y hacer manifestaciones que no concuerdan en manera alguna, ni con la realidad ni con la ética, ya que el señor Ministro de Relaciones de Nicaragua no ha podido, ni puede tchar de amarillista a nuestra prensa menos a nuestro colega LA TRIBUNA que dentro de las normas más respetuosas ha tratado el problema internacional que nos apartarse de la justicia y la defensa de los intereses nacionales.

Para dar esta nota de censura en contra de nuestro colega los personeros de Diario de Costa Rica, no han parado mentes en los intereses nacionales ni han tenido en mira los intereses de Nicaragua ni la misma consideración que se debe a sí mismo y a la prensa costarricense el secretario de relaciones doctor Cordero Reyes. Con haber accedido a la legación de Nicaragua en este capital, habrían podido informarse bien del estado de ese negocio, y si esa fuente no les merecía fe, tenían la de la propia secretaría de relaciones exteriores nuestra. Pero no se trataba de eso. La suerte del tratado era de lo menos. Lo que pudiera convenir a Costa Rica también tenía poca importancia. Había que mantener a todo trance un criterio distinto a la verdad y que estuviera en pugna con las informaciones de LA TRIBUNA.

Pero como siempre, el colega del cuento habrá de reconocer más tarde o más temprano, que no ha habido equivocaciones de parte de esta empresa, y nosotros, satisfechos con nuestra actuación informativa y con nuestra actuación en defensa de los intereses nacionales habremos de expresar la opinión franca: "Mala hubiésteis franceses en Roncesvalles".

Repetimos una vez más que mantenemos nuestra simpatía para el pueblo de Nicaragua y que respetamos todos sus derechos. Y es más, nos atrevemos a dudar de que el secretario de relaciones exteriores de la hermana república, ha ya hecho manifestaciones tan rudas en contra de un periódico costarricense, por respeto a la verdad y por respeto de su alta posición y de su propia personalidad.

(PASA a la Página TRES)

QUISICOSAS.....

Dura Lex llama Diario de Cos Rica al nuevo diputado por el Guanacaste.

El diputado dura lex... Para el Diario, Guanacaste, sigue siendo la "Cenicenta" y la quiere así.

La caída del general Cedillo se considera como un paso delicado... No delicado, gravísimo como que se cayó...

Dicen que la venta de arroz no ejerce influencia en el mercado...

En quien ejerce influencia es en el comprador.

En los que le compran al Gobierno.

Si ya estamos en el caso de crear un inspector de notariado ahorita vamos a tener que crear el puesto de inspector de los inspectores.

SU DESTINO HOY

Desde que aprenda a hablar y caminar, el niño nacido hoy, 18 de agosto, será valiente, inteligente y sagaz. Cuando crezca, su popularidad lo hará tener éxito en todas sus empresas.

Si en usted mujer y celebra el 18 de agosto su cumpleaños lo más seguro es que le gusten las emociones. Sin ser trivial, le gusta, las diversiones y es de espíritu.

Pasa a la Pág. SIETE

FECHAS Y ANIVERSARIOS

18 DE AGOSTO

En 1276 murió el Papa Adriano V.

En 1851 fué ejecutado en el campo, llamado "Mano del Negro"

(Pasa a la página SEIS)

La Nota Internacional

El Gobierno de Chautemps y la advertencia de Flandin

Apenas el gobierno Chautemps ha asumido el poder en Francia, estáya sufriendo sus primeros quebrantos, originados por la labor destructiva de la agitación comunista y anarquista. Sobre el nuevo gabinete pe...

sa ya una enorme carga, que le ha dejado Blum con su malogrado "experimento". Coco era de preer, las precipitadas medidas sociales, forzadas por los ra...

(PASA a la Página TRES)

LUCES DE LA HISTORIA



Tramitación de expedientes sobre concesiones hidráulicas

Numerosas peticiones para hacer uso de fuerzas hidráulicas para el manejo de trapiches y otras pequeñas industrias rurales

CONOCERA ESTA NOCHE EL SERVICIO NACIONAL DE ELECTRICIDAD

Esta noche en la sesión ordinaria, la junta nacional de electricidad entrará a conocer de numerosos expedientes sobre concesiones hidráulicas que se habían ido acumulando durante las últimas semanas, debido a los trabajos que realizaba ese organismo acerca de los incidentes de las contrataciones eléctricas. Casi todas las concesiones se otorgarán en estos días y que hoy comienzan a estudiarse son por poco número de caballos de fuerza y particularmente para el manejo de trapiches y otras pequeñas fábricas rurales.

SE REFIERE DON JORGE ORTIZ A LA RESOLUCION DE LA CORTE

AHORA PRINCIPIO A DEFENDERME

Mientras se ventila ampliamente este asunto debo decir lo que ha pasado

San José, 17 de agosto de 1937. Sr. Director de NOVEDADES Ciudad.

Su periódico NOVEDADES da la sensacional noticia de que la corte Suprema de Justicia en sesión de hoy resolvió cancelar mi título de Notario.

Sin que me pare todavía el estúpido de tal determinación que considero del todo injusta, si en su procedimiento de un período que publica escuetamente una determinación sin entrar en explicaciones y sin pensar que se da un reputación, haciéndose aparecer como autor de delitos que no existen.

Ahora principio a defenderme en el ejercicio de mi profesión durante más de treinta años, tengo el orgullo de decir que no he cometido delito ni falta alguna que pudiera avergonzarme.

Mientras se ventila ampliamente este asunto debo decir lo que ha pasado. Mis protocolos viejos de más de 20 años, estaban como los de casi todos los notarios del país incompletos, porque les faltaban las firmas del notario don Arturo Volo y la mía que actual-

izamos conjunta y solidariamente faltan también firmas de algunos testigos y de otorgantes tan conocidos como don Carlos Gutiérrez Urtecho, don Carlos Piedra Chacón y otros. Se dejaron algunos claros para datos de registro. Jero por mi honor que no haya ninguna falsedad, ninguna alteración, ningún delito. Si algo de eso hubiere y que no sea comprobado, yo mismo ocurriré a los Tribunales de Justicia repudiando las investigaciones con siguientes, pero dichosamente estoy seguro de estar a salvo de toda sospecha y mis protocolos están en los Archivos Nacionales a la orden de quien quiera confrontarlos con el Registro de la Propiedad para que resalte su exactitud, en cuanto a todos los actos y contratos otorgados anteriormente.

He sido víctima en esta ocasión de la más vil de las intrigas. No debieron ser remitidos a los Archivos Nacionales sin estar con curatos y sin consentimiento; son embargo se dió orden de en-

(PASA a la página 5)

VIRUELA EN EL CANTON DE POCOCI

EL INFORME SE DIO AYER AL PODER EJECUTIVO —TRATASE DE DETERMINAR SI HAY OTROS CASOS

Esta mañana nos hemos enterado de que el gobernador de Limón, señor Alvarado, envió un despacho telegráfico a la respectiva secretaría de estado por medida del cual informa que en el distrito de Guacimo del cantón de Pococi ha sido descubierta un caso de viruela.

El informe lo envió el agente de policía de ese distrito al jefe político de Guacimo, quien a su vez lo transmitió al gobernador a fin de que se tomen las providencias de caso.

Inmediatamente fué despatchado un médico del cuerpo médico de la secretaría de salud, con instrucciones de atender el caso que se ha presentado y de determinar si existen otros en el distrito a que hacemos referencia.

Las autoridades sanitarias de Limón se han apresurado a circular las medidas pertinentes, para evitar la propagación de una epidemia que puede ser de fatales consecuencias.

Yo He Sido Espía Rojo...

(VIENE de la Página DOS)

Pero Bosoutrop y De Berne argüían que el procedimiento no era seguro, ya que los inculcados podían referir a sus compañeros la experiencia a que habían sido sometidos, lo que llevaría al alto mando a adoptar medidas de precaución que harían fracasar la maniobra. A su juicio y al de Luis Quintanilla, sería mejor disponer de un médico y de dos enfermeros que fueran a ofrecer sus servicios a las tropas de Franco y una vez en sus filas tratasen por sí mismos de hacer las inculcaciones en el personal sometido a su asistencia. Este procedimiento era también arriesgadísimo y ofrecía la dificultad de encontrar el médico y los dos cómplices que se ofrecerían a realizarlo. Queda desechado después de una viva discusión.

Uno de los concurrentes, aventurero extraño, capaz de todo, el capitán Jacques Mannheim, de nacionalidad belga y conocido con el nombre del "Capitán Jack" campeón de todos los frentes populares del mundo, que se había batido en Hungría y en China y que últimamente había mandado un batallón de milicianos en los frentes polvos de Vizcaya, de donde había regresado herido para convalecer, contó que en el Extremo Oriente se había ya empleado este procedimiento de la inoculación de enfermedades contagiosas y que creía muy factible que pudiera repetirse la experiencia en España.

A mi me necesitaban, según me dijo Bosoutrop, para que facilitase el acceso de los portadores de las terribles ampolas hasta las tierras españolas ocupadas por Franco.

Por mis antecedentes personales y mis relaciones con algunas eminentes figuras de las Ordenes religiosas, me creían el conductor más autorizado.

Cierto que con todos los de mi grupo había coqueteado en el Frente Popular; pero mi actuación había sido tan borrosa, que difícilmente se guardaría de ella recuerdo. En este sentido me consideraban un auxiliar de un valor precioso.

De primera intención me indignó la propuesta y estuve a punto de decirle así a los que me la hacían. Pero me faltó valor y contesté evasivamente, procurando no comprometerme a nada.

Seguí animada la conversación; se siguió bebiendo; y, lleván dome aparte, Max Aub empezó a hablarme de cosas por completo ajenas al asunto que se discutía.

Se interesó en mis proyectos y en mi porvenir. Yo le expuse un vago deseo que acariciaba de trasladarme a América, y él entonces me preguntó, como compadeciéndome, que cómo andaba de recursos. Presumía que no viviese precisamente en la abundancia.

Así era, en efecto, y así se lo dije, sin ocultarle la verdad des consoladora. Me quedaban en la cartera los últimos ochocientos francos y la nota del hotel, que debía saldar al día siguiente, pasaba de los mil. Él entonces me prometió arreglarlo todo y me entregó en un sobre cinco billetes de mil francos.

Me dijo que era un anticipo personal que me hacía a cuenta de lo que pudiera ganar luego trabajando con él, porque había trabajo abundante y bueno.

Y he aquí como me vi comprometido de una manera tan estúpida en un negocio que me repugnaba y que ya no podía rechazar. Aquel dinero era la cadena que en lo sucesivo me uniría a aquellos hombres. Yo lo recibí y lo guardé maquinalmente sin darme cuenta de la importancia del acto que realizaba y dándole las gracias a Max Aub por sacarme con tanta gentileza del conflicto económico en que me hallaba. La reunión llegó ya a su fin y nos despedimos sin haber recaído ningún acuerdo. Pero quedando citados para una reunión próxima.

Al regresar ya muy avanzada la mañana a la habitación de mi hotel encontré a Lina que me esperaba sin haberse acostado. —No sé por qué me sentía inquieta— me dijo— y me hubiera sido imposible descansar sin verte volver. Dime de qué habéis hablado durante tanto tiempo. Yo le conté a Lina todo lo sucedido, sin omitirle nada.

—Y qué, ¿vas a aceptar?, me preguntó fijando inquisitivamente en mi sus ojos dulces.

—No sé. Probablemente, no.

—Harás mal. Mi consejo es que aceptes.

Me lo dijo resueltamente, con aquella suave y amable serenidad que sabía imponerse su voluntad y sus dignos. Yo la había ocultado (único fallo de mi espontánea confesión) que ya había recibido 5.000 francos a cuenta de aquel peligroso trabajo. Pero aunque así no fuera, hubiera aceptado después de oír a Lina decirme hacer.

(CONTINUARA)



¿QUÉ ES EL TÓNICO BAYER? Es una combinación científicamente balanceada, que contiene Vitaminas, Extracto de Hígado, Calcio, Fósforo asimilable y otros importantes elementos de comprobado valor terapéutico. Su fórmula es el resultado de varios años de estudios, investigaciones y ensayos por eminentes hombres de ciencia en los mundialmente famosos Laboratorios Bayer. ¿Qué mejor garantía?

La nota Internacional...

(VIENE de la Página DOS)

dicales de la izquierda, sobre todo la reducción de las horas de trabajo y el aumento de los jornales, han traído consigo el encarecimiento general del costo de la vida. Desde agosto de 1936 el precio de los artículos de consumo diario ha subido en un 15% a 54%. El ministro de Hacienda, Bonnet, se ha visto en la necesidad de proponer la reducción del presupuesto del estado en unos 14.000 millones de francos, lo que significará un duro sacrificio para los funcionarios del estado, los pensionistas y los rentistas. Parece que el franco Bonnet está ya peregrinando a causa de las especulaciones; y las nuevas cargas tributarias tampoco contribuirán precisamente a apaciguar los ánimos. Los comunistas, aprovechado esta confusa situación, han acrecentado su agitación con el fin de sembrar el pánico en la opinión pública; pese a todas las advertencias de Caudrils que les advertían de los peligros que les haría sufrir severamente a todos los perturbadores del orden público. El jefe de gobierno, Flanlin, estuvo en lo cierto al decir que ningún pueblo podía mejorar su suerte trabajando menos, y que ningún presupuesto podía equilibrarse aumentando los gastos. Los enormes daños que se están causando a la riqueza nacional francesa por las continuas huelgas, las pérdidas de jornales y la disminución de la producción, fuertemente han de empujar al pueblo francés en brazos del bolchevismo, si no vuelve en sí antes que sea demasiado tarde.

EL GARAGE ALFARO

Avisa a sus clientes y al público: que al ocupar sus carros por varias horas, hará precios especiales y que también en los viajes sólo de dejar o traer pasajeros fuera de San José, se le deben consultar sus nuevos precios.

No olviden pedir el recibo por el servicio, para poder participar en el sorteo de los \$50.00.

TELEFONOS Nos. 3128 y 3355

Si necesita un foto grabado ordínelo a "La Cultura"

500 Quintales de Arroz para la Ciudad de Heredia

En asamblea de comerciantes habida ayer en la gobernación de esa provincia se acordó solicitar esa cantidad

ES PARA VENDERLA AL DETAL Y A PRECIO DE COSTO Y SE PLANTEARA LA SOLICITUD A LA SERIA, DE HACIENDA

Una importante asamblea verificó ayer en la ciudad de Heredia, en las horas de la tarde, habiendo concurrido casi todo lo más grande del comercio heredianos. En el despacho del señor gobernador licenciado don Victor Trejos Castro, los señores comerciantes discusieron algunos de los problemas más importantes referentes a la situación económica herediana, disponiéndose a pedir, por medio del señor gobernador, la aquiescencia del gobierno para que pudiese en su manos la cantidad de quinientos quintales de arroz para proceder a venderlos a pre-

cio de costo y al detal entre los vecinos de la provincia, donde, por la circunstancia de no ser provincia productora de ese importante artículo de primera necesidad, su escasez se ha acentuado mayormente en esta época, alcanzando precios elevadísimos.

La respectiva gestión, será planteada hoy ante el señor ministro de hacienda quien decidirá lo conducente y ordenará, desde luego, al señor administrador de la fábrica nacional de licores lo que a su juicio correspondiera hacer para satisfacer las peticiones de los heredianos.

IRRIGACION DE LOS...

(VIENE DE LA PÁGINA UNO)

cual es el referente a la irrigación de las tierras planas situadas a ambos lados de la vía férrea al Pacífico y que por sus condiciones, perfectamente serían las indicadas para el cultivo en gran escala de frutas y de planta textiles. Está comprobado por otra parte, que el costo de construcción de un sistema de riego científicamente concebido y realizado, sería fácilmente pagable en pocos años ya que la cantidad de aguas disponibles en nuestros ríos de la parte occidental y particularmente los que forman la cuenca del río Barranca que vienen de los sistemas montañosos que cierran la meseta central por el norte y por el sur en su parte occidental.

Esta mañana hemos logrado enterarnos de que con base en los estudios hechos por el licenciado Vargas Porras se ha pensado realizar un estudio más detenido de las posibilidades de llevar a cabo ese vasto plan de riego, que una vez terminado será presentado a la consideración de la Junta de Cooperación Agrícola y por su medio a la secretaría de fomento y agricultura. La idea fundamental del nuevo estudio es la de incrementar la agricultura y la industria en combinación con el aumento de los servicios del ferrocarril al Pacífico que sería el directamente beneficiado con un aumento en las actividades de la región occidental del país.

El comercio de Heredia dispone dar el 10% de las utilidades a beneficio del Laboratorio de Radium

No ha externado opinión con respecto al nuevo diputado para Guanacaste, el señor Presidente de la República

Los rumores sobre un veto del ejecutivo carecen de fundamento porque el jefe del Estado no ha dado a conocer sus impresiones sobre el asunto

ESTA IMPORTANTE INFORMACION NOS FUE SUMINISTRADA ESTA MAÑANA

Con respecto a la disposición del congreso sobre un nuevo diputado para la provincia de Guanacaste, logramos recoger en la mañana de hoy la información exacta, de que el señor presidente de la república no ha externado ninguna opinión sobre el particular. La medida fue aprobada ayer por el congreso, pero ni antes de su aprobación ni después, el jefe del estado ha expresado su modo de pensar sobre el particular.

En consecuencia carecen de lo

fundamento los rumores que se han hecho circular de que el Ejecutivo vetaría el decreto del legislativo inmediatamente después de emitido. No ha existido base para hacer esas afirmaciones desde luego que el señor presidente de la república no ha externado sobre el particular ninguna opinión.

Lea y Anúnciese en NOVEDADES

El día 28 del corriente se ha señalado para recoger esos porcentajes sobre las ventas

EL COMERCIO CAPITALINO POR SU PARTE DEDICARA EL 27 D AGOSTO A ESE OBJETO

En una información anterior, NOVEDADES dijo que por disposición tomada por los principales comerciantes de esta capital y atendiendo a una insinuación de la junta de caridad a cuyo cargo están los servicios del hospital de San Juan de Dios, donde va a ser montado un moderno laboratorio de radium para curaciones de las enfermedades cancerosas, había dispuesto declarar el 27 del corriente mes para recoger el 10 por ciento de las ventas del país y ponerlo en manos de la junta, como obolo del comercio para esa obra de gran importancia social que se va a fundar en el San Juan de Dios.

En provincias el entusiasmo por contribuir a la compra de radium y del equipo necesario para el laboratorio que se instalará no es menor que en esta

capital y en reunión que tuvieron los más destacados comerciantes, de la ciudad de Heredia, dispusieron señalar el 25 del corriente para separar el diez por ciento de las ventas para ayudar a la compra de radium y del laboratorio mencionado.

Con ese mismo objeto tendrá lugar el próximo domingo un gran turno provincial en Heredia, con la cooperación de todos los cantones. Vendrán presididos por las autoridades políticas y las filarmonías de cada villa, los comités de escolares y de ciudadanos trayendo sus obolos para depositarlos en la ciudad, poniéndolos bajo la custodia de una comisión especial.

La comisión nombrada por el comercio la integran los señores: Juan J. Rodríguez, Guillermo Ulloa y Rafael Chaverri.

Reanudada la Campaña contra la MENDICIDAD CALLEJERA

Recogidos ayer más de veinte pordioseros menores de edad

HOY FUERON INTERNADOS EN LOS REFORMATARIOS Y ORFELINATOS

Durante las últimas horas de la tarde y primeras de la noche varios números de policía, por especial encargo de la gobernación de la provincia y de la directiva del patronato nacional de infancia, procedió a recoger a los niños mendicantes que pululan por las calles capitalinas habiendo sido detenidos y conducidos a las diversas secciones de policía, de donde serán trasladados hoy a los orfelinatos y al reformatorio de menores, cerca de veinte menores.

Deséase en esta forma ir poniendo fin al triste espectáculo de niños sin hogar y sin cuidados de ninguna especie que van en aumento cada día constituyendo un serio problema para

la sociedad que por un deber de humanidad carga con ellos. Sin embargo, la falta de dirección de esos golfos que como en el verso magistral del poeta nicaragüense, van potro sin freno, no hace más que precipitar a esos elementos a los antros del vicio convirtiéndolos bien pronto en carne de presidio o de lupanar.

Contra esto van las medidas de policía que se ha comenzado a poner en práctica. Deséase que esos elementos, puestos en un medio apropiado, alejados de la corrupción, regenerados por el buen trato físico y por la moral y la enseñanza se hagan seres útiles a la sociedad.

Estas capturas de menores se

Solicitada a los Estados Unidos la legislación sobre hospitales controlados por el estado

POR MEDIO DE LA OFICINA PANAMERICANA HA SIDO GESTIONADA

Será estudiada por la secretaría de salubridad pública y por el consejo nacional.—También se solicitarán otras legislaciones sobre el particular

El señor secretario de salubridad pública y presidente del consejo nacional de salubridad, doctor don Antonio Peña Chavarría solicitó ayer a los Estados Unidos toda la legislación que rige en dicho país sobre el funcionamiento de los hospitales controlados por el estado.

continuarán haciendo ya no sólo en esta capital sino también en provincias mediante un plan de trabajo bien hilado que ha hecho el patronato nacional de la infancia, poniéndolo para su ejecución, manos de la dirección general de policía.

La gestión ha sido dirigida a la Oficina Panamericana.

El objeto es estudiar tal legislación así como gira que también ha sido solicitada, para el proyecto de control de los hospitales del país por medio del consejo Nacional de Salubridad.

De lo que se trata es de perfeccionar ese control de acuerdo con la ley emitida y que está en vigencia. Como es sabido, el Consejo Nacional viene considerando otras medidas en el sentido indicado pero se quiere contar con las diversas legislaciones que ilustren en la materia y que faciliten las disposiciones que se dicten.

Neutralizar los ácidos de los alimentos no es mantenerlo y to.— Para conseguir

LECHE

RATIFICA el Diputado BALTODANO su Reelección que no tiene interés por su

Inmediatamente después que Dentro de la legalidad con sesión de clausura de ayer, acep para la iniciativa del diputado Baltodano que aumenta el número de diputados a elegir por la provincia del Guanacaste, la novedad fué transmitida, telegráficamente, a los dirigentes políticos de las principales poblaciones de la región que hoy se apresuraron a facilitar al señor Baltodano por su triunfo en el congreso y de lo que este señor está ufano, y, en esta oportuni-

EL CONGRESO NO HIZO MAS QUE SOMETERSE A UN MANDATO INDECLINABLE

participar en la política activa siéndole su intención el separarse política para dedicarse a trabajos agrícolas en una hermosa finca ganadera que posee en la provincia natal. En este caso, triunfa la ley no yo, Dentro de la legalidad constitucional, comenta, mi pedimento no tenía quite. El congreso, pues, no hizo más que someterse, como debía hacerlo, a un mandato de carácter indeclinable.

En un 95 POR CIENTO disminuyó la mortalidad infantil en 1936

El total de defunciones fué de 6.344, contra 6.984 de 1935

La única provincia que registra aumento fué el Guanacaste, con el 21.06%; las demás contribuyeron a disminuirla, destacándose en primer lugar Heredia con el 22.11 %

Del informe de la dirección general de estadística que presenta esta importante dependencia oficial a la secretaría de hacienda extractamos en síntesis el dato referente a la mortalidad infantil ya que ha sido y es en esta, un problema grave para Costa Rica; no de otro modo, se explica que en la estadística internacional estamos catalogados entre los últimos, es decir entre los países de mayor mortalidad infantil.

En otra oportunidad el secretario de salubridad informó que durante los últimos años el índice de la mortalidad infantil había descendido notablemente y así lo comprueba ahora el informe de estadística, que es como sigue:

Se anotó la cifra de 6.344 defunciones contra 6.984 casos registrados en 1935, es decir, hubo un descenso de 640 funciones. El detalle comparado con años anteriores se resume así:

San José, 1936: 1.845. 1935: 2.174. Diferencias 1936: absoluta: menos 329. Relativa por ciento: 15.13.

Alajuela, 1936: 1.539. 1935: 1.657. Diferencias 1936: Absoluta: menos 118. Relativa por ciento: 7.12.

Cartago, 1936: 1.057. 1935: 1.240. Diferencias 1936: Absoluta: menos 183. Relativa por ciento: 14.75.

Heredia, 1936: 398. 1935: 511. Diferencias 1936, menos 113. Relativa por ciento: 22.11.

Guanacaste, 1936: 776. 1935: 641. Diferencias 1936: absoluta más 135. Relativa por ciento más 21.06.

Puntarenas, 1936: 509. 1935: 530. Diferencias 1936: absoluta menos 21. Relativa por ciento: menos 3.96.

Limón, 1936: 220. 1935: 231. Diferencias 1936: Absoluta: menos 11. Relativa por ciento: menos 4.76.

Totales república: 1936: 6.344. — 1935: 6.984. Diferencias 1936: Absoluta: menos 640. Relativa por ciento menos: 9.16.

Puede verse que la única provincia donde aumentó la mortalidad fue el Guanacaste con un 21.06 por ciento; las demás contribuyeron a disminuirla, destacándose en primer lugar Heredia con el 22.11 por ciento. Para la república, la diferencia negativa fué de — 9.16 por ciento.

SE REFIERE D. JORGE...

VIENE de la Página TRES)

varios son darme ningún aviso debiendo advertir que empleados de los mismos Juzgados de Cartago y en horas libres, el trabajo de revisión de los protocolos. Llegados a los Archivos Nacionales se dió aviso a la Corte de que que habían llegado sin estar concluidos; simultáneamente se publican en la prensa noticias de idenciosas con determinado propósito. Yo vine a saber que se trataba de mis protocolos por la fineza de una persona amiga mía. Tanto el Lic. don Arturo Vello como yo fuimos a los Archivos para firmarlos y nos lo impidieron.

En este estado las cosas pude comprobar ante la corte, hasta donde me fue posible por lo limitado del tiempo, que muchas de las deficiencias coincidían exactamente con el Registro Público y que se trataba de simples faltas.

Hoy mismo, presenté un escrito a la Corte pidiéndole con el derecho de defensa que tengo, que comisionara a quien tuviera a bien, para que bajo juramento recibie-

ra el testimonio de las personas cuyas firmas faltan, para comparecer que los actos y contratos otorgados ante mí en que ellos participaron eran ciertos y pasaron en mi presencia.

La Corte no quiso aceptar esta prueba y se ella no podía con jenarme. Sin embargo dictó una resolución ligera, por la mayoría de un voto habiendo votado un señor magistrado que es enemigo personal mío, y que debió excusarse y no participar en el debate. Con este señor ni siquiera me cruzo el saludo. Es por consiguiente una votación viciada de nulidad. Los señores Magistrados se preguntarán entre sí, quién es: ya lo sabrán, porque he de acudir a ellos no para pedir una gracia sino para demandar justicia. No es así con tanta ligereza, como se letró sus derechos adquiridos, después de una vida de esfuerzo propio y de honradez en el ejercicio de esas funciones.

Es necesario hacer constar que hace más de tres años no ejerzo mi profesión de notario y que la tremenda sanción aplicada por la Corte por única vez en Costa Rica contra un profesional, a quien

DOMINAN (VIENE de la Pág. UNO)

atacar a la división china Nº 88 atrincherada en la parte norte de Shanghai. De Tientsin se informa que la ofensiva japonesa en el norte de la provincia de Hepei está parada debido a las fuertes lluvias y la fuerte resistencia ofrecida por los chinos en el paso de Hankow, al noroeste de Peiping.

REGIMEN TRANSITORIO...

(VIENE de la Pág. UNO) rio con modificaciones al actual mandato a fin de permitir el estudio íntimo del plan de partición bajo las condiciones más prácticas.

EL DR. CONTI PRESIDENTE DE LA UNION DE MEDICOS DEPORTIVOS

PARIS, 18.—En el Congreso Internacional de Médicos Deportivos, el Consejo Médico, Dr. Heinz von reunido en esta ciudad el Pri Spranger pronunció una disertación sobre cultura física, organización de deportes y control médico de los ejercicios corporales en Alemania. Los datos numéricos que el orador pudo dar sobre la organización alemana del deporte llamaron la atención y admiración de los asistentes de todo el mundo.

La diputación alemana en el Congreso de Médicos Deportivos está encabezada por el consejero médico municipal de Berlín, Consejo de Estado Dr. Conti, quien también dirigió el servicio sanitario de la Olimpiada. En una sesión de la junta directiva de la Unión Internacional de Médicos Deportivos se eligió para presidente de la organización al Dr. Conti, como sucesor del profesor francés Latarjet de Lyon. Los próximos congresos probablemente tendrán lugar en 1939 en Bruselas y en 1941 en Roma.

no se le ha comprobado delito alguno, no es para los Protocolos de mis últimos años de ejercicio ni en el caso de protocolos que tienen más de 10 años de concluido.

Ruego al público esperar el resultado final de esta lucha desigual que desde abajo es muy difícil vencer a los de arriba. En espera de que el señor Director tendrá la bondad de hacer esta publicación me suscribo de usted atento servidor y afectísimo amigo. JORGE ORTIZ

E-MAGNA

Bendición para este maravilloso producto que da salud y vigor a los niños



Evitar el fermentar en el estómago del niño y hacerlo sano y robusto. Esto debe a sus niños:



E-MAGNA

GRAVEDAD DEL LIC. DON CARLOS BRENES ORTIZ

Ha continuado gravemente en ferio en esta capital, el Lic. don Carlos Brenes Ortiz, LA TRIBUNA al lamentar sinceramente, la seria indisposición del estimable paciente, formada a traves de votos porque mejore pronto

LA COMIDA DE ANOCHE EN EL HOTEL REX

Anoche en las amplias salones comedores del gran hotel Rex, el Lic. don Tobias Zúñiga Montúfar fue obsequiado con una espléndida comida que en su honor ofreció un estimable grupo de sus amistades como un homenaje de simpatía. Durante todo el tiempo reinó la mayor cordialidad y todos los presentes disfrutaron de varias horas de animación y alegría en unión de nuestro cancelier.

LA COMIDA DE ANOCHE AL SR. PRESIDENTE DEL CONGRESO

En los amplios salones comedores de la pensión Italiana de Vica Híola, fué ofrecida anoche una simpática comida a nuestro estimado amigo el Lic. don Juan Rafael Arias, presidente del congreso.

ANIVERSARIO DE BODAS

Hoy celebran un año más de vida conyugal, los estimables esposos licenciado don Rafael Castro Quesada, ministro de Costa Rica en Guatemala y su señora doña Emilia de Castro, NOVEDADES les hace llegar hasta la república hermana su más atento saludo de felicitación.

DE LAS JOYAS

Procedente de su finca Las Joyas en la región del Atlántico llegó a la capital, el caballero D. Tomás Guardia Thico.

EL GASOMETRO MAS GRANDE DEL MUNDO

NUEVA YORK, 18.—En una mina de la comarca carbonífera de Westfalia re comenzó el montaje del gasómetro más grande existente hasta ahora en el mundo. Esta obra tendrá 80 metros de diámetro y 147 metros de altura. En ella caben 2 y media veces la Deutschlandhalle, el mayor recinto para manifestaciones de la capital de Alemania, Llenado de aire, este depósito, cuya capacidad es de 600.000 metros cúbicos, puede proporcionar el necesario aire de respiración a una ciudad de 2.000 habitantes durante todo un año. Seis dirigibles del tamaño del LZ-129 podrían recibir su gas elevador con una sola carga de este depósito.

FECHAS y Aniversarios... (VIENE de la Página DOS)

El teniente coronel de infantería DON ISIDORO DE ARMENTE ROS, el valeroso cubano que con un grupo de patriotas fué de los primeros en iniciar la Independencia de Cuba.

— En 1814 tuvo lugar la batalla de ARAGUA, estado de Venezuela hoy colindante con los de Carabobo, Cojedes, Guárico y Miranda en cuya acción fueron derrotadas las tropas del gran Bolívar.

— En 1642 murió en Bolonia el afamado pintor Guido Reni. Se distinguió por la gracia y expresión de su colorido y la elegancia y corrección del dibujo. En sus obras principales figuran "Orfeo y Eurídice", "La Aurora" y "El Martirio de San Pedro".

PAGINA DE LA MUJER

CUMPLEAÑOS



Srta. Margarita De Mezerville Quiros

En esta fecha celebra su cumpleaños, la bella y distinguida señorita Margarita De Mezerville Quiros, muy estimada en la sociedad costarricense. NOVEDADES se complace en saludar afectuosamente a la encantadora amiga.

MADERAS

Lo que usted necesite en maderas del Pacifico siempre lo encontrará de primera calidad al más bajo precio en nuestro depósito

100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

F. BARBARA

Teléfono 2439

Gerente.

SUMINISTRO DE SEMILLAS DE TRIGO INICIO EL CENTRO NACIONAL DE AGRICULTURA

SERA ENTREGADA A TODAS LAS PERSONAS INTERESADAS EN CULTIVAR ESE CEREAL Y QUE SE COMPROMETAN A DEVOLVER LA CANTIDAD SUMINISTRADA EN LA PROXIMA COSECHA

Esa semilla ha sido seleccionada cuidadosamente y proviene de importaciones realizadas con el fin de crear en nuestro país la industria harinera

En la mañana de ayer logramos recoger una importante información, que tiene interés especial para los agricultores o dueños de tierras, que piensan iniciar en forma constante el cultivo del trigo en Costa Rica.

El Centro nacional de Agricultura ha venido realizando experiencias con el objeto de dar cuenta de cuales variedades de trigo se dan mejor en nuestros terrenos y también qué zonas son las más aptas para las siembras del cereal.

Una vez hecha esta labor técnica ha importado de varios países semillas de diferentes clases que han sido seleccionadas y cultivadas con todo cuidado, para cederlas en forma de "préstamos", a los interesados en esas siembras.

Ayer inició el Centro de Agricultura el suministro de esa semilla que se da a todas las personas que la piden, las que se comprometen a devolverla en la misma cantidad una vez que recojan la próxima cosecha. El fin de esta medida es que el Centro siempre tenga semilla en cantidad estable, la que en años

venideros seguirá suministrando a otros que la pidan y estableciendo definitivamente en nuestro país el cultivo del trigo para luego proceder al establecimiento en forma estable de la industria harinera.

Ya lo saben pues los agricultores e interesados en las siembras de trigo. No solamente el consejo y la experiencia de los centenares de hectáreas que el Centro nacional de Agricultura, sino la semilla para la siembra, existiendo en cantidad para plantarlas.

ALEMANES ENCARGADOS DEL CENSO EN EL PERU

BUENOS AIRES, 18.—A bordo del vapor "Reina del Pacifico" llegaron a Lima el profesor alemán Friedrich Kurb y el economista Theodor Cassau. El gobierno peruano ha encargado a estos dos alemanes la ejecución del censo del país. El último censo del Perú se hizo en 1866.

CUMPLEAÑOS

Hoy celebra la fecha de su cumpleaños la joven señora María Eugenia de Rodríguez, NOVEDADES la saluda atentamente y le desea muchas felicidades.

HOGAR DE PLACEMES

El joven hogar de don Miguel Segovia y de su señora esposa doña Trina de Segovia, celebran el feliz advenimiento de su segundo heredero. NOVEDADES les desea toda clase de dichas.

PARA NICARAGUA

En via de negocios se ausenta para Nicaragua nuestro particular amigo el escultor don John Portuquez NOVEDADES lo despide cordialmente, deseándole una feliz travesía y grata permanencia en la tierra de los lagos.

CUMPLEAÑOS DE UN AMIGO

En el día de su natalicio NOVEDADES felicita efusivamente al apreciable amigo licenciado don Alejandro Aguilar Quirós.

DOLENCIA

Desde hace varios días se halla enferma de algún cuidado, la señora doña Esperanza de Morales, por cuyo restablecimiento NOVEDADES hace votos.

CUANDO SE HA PERDIDO LA MEMORIA

y no se puede fijar la atención trabajo que se ejecuta, se debe suspender toda actividad y dársele al organismo un descanso conveniente. Si se le obliga el cerebro a trabajar más de lo que normalmente puede hacer, pronto agota su capacidad y pierde el organismo su resistencia vital para combatir las enfermedades que de continuo acechan.

Es por eso por lo que cuando aparecen los síntomas de cansancio o desgaste se aconseja una temporada de reposo, ojalá en campo, para disfrutar del aire libre de ejercicio moderado y alimentación frugal y sana, porque así hay mejor que la Naturaleza misma para recuperar la salud quebrantada.

Conviene ayudar al restablecimiento con el empleo del extracto tónico

FOSFO KOLA

porque está compuesto de extracto de totora, soluble de fosforokola con glicerofosfato y glucosa de calcio, medicamentos muy conocidos y apreciados para el propósito. LA FOSFO-KOLA es inofensiva para los pacientes más delicados. Tiene sabor agradable. Al poco tiempo de tomar se observa una notable mejoría, recupera la memoria y vuelve entusiasmado por el trabajo y la vida por la existencia.

LA FOSFO-KOLA puede conseguirse en cualquier botica del país a precio moderado.

Realizados ayer por el Ing. Barrantes los estudios preliminares para la construcción del palacio de Cartago

En compañía de importantes funcionarios y vecinos Cartago estuvo a realizar los estudios del terreno donde se ubicará el moderno edificio

LA TRIBUNA se ha venido ocupando últimamente del curso de los hechos relacionados con los preliminares para la construcción del palacio municipal de la ciudad de Cartago. Cabalmente en nuestra edición del domingo conseguimos una nota en que se daba cuenta que la municipalidad había acordado comisionar al señor Gobernador de la provincia don Ramón J. Rivera y al señor presidente municipal, don Orontes Gutierrez para que dirigieran sus actividades en el sentido de conseguir que el gobierno envíara un técnico para que estudiara la posibilidad de construir el edificio en el terreno donde antaño estuvo el palacio, esto es, frente al parque central Ayer en las horas de la tarde estuvo, enviado por la Secretaría de Fomento, el ingeniero y arquitecto don José María Barrantes, se quien acompañaron en su visita al terreno donde se ubicará el palacio, los señores gobernador de la provincia, señor Graff, delegado de la Junta por Cartago y otros importantes vecinos y funcionarios de la vieja metrópoli.

De acuerdo con los datos que pudimos recoger ayer tarde, el señor Barrantes recomendará al ejecutivo la edificación del palacio en el terreno antes mencionado, para lo cual habrá que proceder a comprar una pequeña parcela de terreno a doña Anita de Troyo o en su defecto proceder a expropiar, caso en que existiera remota posibilidad de los interesados para la venta de ese terreno.

El nuevo palacio ocupará también la parte donde hoy se encuentran ubicadas las oficinas telefónicas de la ciudad, cuyo edificio aparecerá en breve para dar paso a la nueva construcción, cuyo plan es muy probable que se elabore por el ingeniero Barrantes.

51.901.828, valor de las exportaciones de El Salvador durante el primer semestre de 1937

11.322.055 es la diferencia a favor de la economía salvadoreña durante ese período en relación con el 1936.—600.000.000 de kilos exportó en total la nación cuzcatleca durante los seis primeros meses del año.

SAN SALVADOR, 17.—El comercio exterior de El Salvador ha experimentado un aumento muy apreciable en primer semestre del corriente año en comparación con el mismo período del año presente según la demuestran las cifras siguientes que publica el Boletín estadístico número 9 de la D G estadística que está circulando, importaciones en el primer semestre de 1936, 33.418.919 por valor de 10.041.527 importaciones en el primer semestre de 1937, 28.565.725 kilos por valor de 11.322.055 colones, exportaciones en el primer semestre de 1936, 43.970.368 kilos por valor de 40.569.763 colones, exportaciones en el primer semestre por 69.942.845 kilos por valor de 51.901.828 colones como se ve la diferencia es de 11.322.055 colones a favor de economía salvadoreña durante el primer semestre del corriente año. Este es dicho a la vez una protección que el gobierno concede a los industriales nacionales, con motivo del otorgamiento de premios la virtud del trabajo, la parte de 3714 de las municipalidades fabricas de esta capital por 42 mejores obreros verificadas el 16 del corriente bajo el auspicio del Ministerio del Trabajo.

SECCION DEPORTIVA

Orion y Oratorio Festivo dieron anoche la mejor exhibición

En un juego reñido y de bastante interés triunfaron los primeros 27-24

AMPLIAMENTE DERROTO EL ORION FEMENINO AL MINERVA, CLASIFICAN- DOSE COMO DE LOS MEJORES CUADROS

Se impuso la técnica herediana al admirable coraje alajuelense

Se inició anoche a las 7.30 en el frontón Jal Alai el campeonato nacional de basquet ball...

visto actuar todavía pero se nos dice es magnífico, podrá ganarlo equiparables...

mo triunfo conquistado anoche sobre el Minerva.

SPORTING

pitoresca vida de Romeo Parravicini

LA RIO DE JANEIRO

esa emergencia decidió acompañar al Universal entidad familiar en los vastos dominios de Parra...

S HUÉSITES DE PEREZ PISANO

Y, al regreso, continuó en Orí, militante en la ex Federación. Era cuando las huésites de n. José Pérez Pissano...

PERU NO SE OLVIDA

Justo en los momentos en que día aspirar a mayor ascenso, Romeo Parravicini marchó hacia el Perú...

Parra lo expresa siempre: 'Me me creyendo que iba a jugar Wonderes. Sin embargo, no hubo tratativas que no arriaron al acuerdo final...

ASESOR DE OLIVIERI

En 1927 al ir Olivieri a preparar su cuadro peruano para elamericano de Lima, me nombraron su asesor a efecto de darle en la selección de los jugadores.

NOSTALGIA DEL AYER

Parra cuenta en medio de nos algunas cosas. Nos habla su participación en los grandes matches de aquellos tiempos...

GANANDO CONTRA EL REAL MADRID Y EL SPORTING

y cuenta en medio de nuevos guardias sus juegos ante el Real Madrid y el Sporting de Buenos Aires...

Seguras Divisiones

ORION 27 ORATORIO FESTIVO 24

Iniciaron la jornada deportiva las segundas divisiones del Oríon y el Oratorio Festivo Salsiano. Sin duda este fue el partido más interesante de la noche...

FEMENINO

ORION 24-MINERVA 8

Creímos que estos dos cuadros femeninos iban a darnos una buena exhibición, pues en otras ocasiones lo hemos visto actuar...

LOS CABELLOS CASTAÑOS

Un montón de recortes y foto graffias destacan la labor de Parravicini en Perú. Las revuelve a menudo. Allí pasa horas de emoción. Son papeles cartulinas evocadoras...

ORFANDAD, CAUSA DE LA DELINCUENCIA JUVENIL

por MARIO CORDERO F.

El concubinato, día tras día, en los centros industriales es más frecuente. Uno y otro de los cónyuges, parecería que le tuvieran miedo a la vida marital...

ORFANDAD, CAUSA DE LA DELINCUENCIA JUVENIL

por MARIO CORDERO F.

do en el asilo. En los casos de orfandad, aparecen los de los infortunados niños a quienes se les ha muerto su padre...

CUATRO MILLONES DE...

(VIENE de la Página UNO)

no pasan, de cuatro millones de colonos, inclusive el millón seiscientos mil colonos destinados a última hora para obras de fomento.

SU DESTINO HOY...

(VIENE de la Página DOS)

adquirir muchas ventajas sociales y será feliz. Si es usted hombre y cumple hoy, probablemente tiene un carácter muy egoísta...

UN GRAVE ESCANDALO

Ante el juez primero del crimen de San José será presentada hoy una denuncia que será motivo para un grave escándalo por falsificación de firmas en documentos de testamentaria...

CASAS ALEMANAS CONSTRUIRAN LOS SILOS DE TRIGO EN ARGENTINA

BUENOS AIRES 18.— En los próximos años se construirá en Argentina una red de silos de trigo. En este enorme proyecto se trata de la construcción de 15 silos por toneladas de situación central y 321 silos, campestres, cuyo valor total se calcula en más de 100 millones de pesos.

PERU NO SE OLVIDA

Justo en los momentos en que día aspirar a mayor ascenso, Romeo Parravicini marchó hacia el Perú, contratado por el Circolo Italiano. Estuvo allí cinco meses rodeado de prestigio, de fama de agasajos.

ASESOR DE OLIVIERI

En 1927 al ir Olivieri a preparar su cuadro peruano para elamericano de Lima, me nombraron su asesor a efecto de darle en la selección de los jugadores.

NOSTALGIA DEL AYER

Parra cuenta en medio de nos algunas cosas. Nos habla su participación en los grandes matches de aquellos tiempos...

GANANDO CONTRA EL REAL MADRID Y EL SPORTING

y cuenta en medio de nuevos guardias sus juegos ante el Real Madrid y el Sporting de Buenos Aires...

CUATRO MILLONES DE...

(VIENE de la Página UNO)

no pasan, de cuatro millones de colonos, inclusive el millón seiscientos mil colonos destinados a última hora para obras de fomento.

SU DESTINO HOY...

(VIENE de la Página DOS)

adquirir muchas ventajas sociales y será feliz. Si es usted hombre y cumple hoy, probablemente tiene un carácter muy egoísta...

Otras ciudades capturas por los nacionalistas EN EL AVANCE hacia Santander - CONTINUA LA DESTRUCCION DE SHANGHAI -

MURIO EL CAPITAN SANJURJO EN LA BATALLA DE REINOSA

HENDAYA, 18. — Oficiales nacionalistas de la guarnición de Irún informaron esta mañana que el capitán Sanjurjo, hijo del general José Sanjurjo que murió tan trágicamente en un accidente de aviación al comenzar el conflicto español, murió de las heridas que recibió en la batalla de Reinosa.

LOS GOBIERNISTAS INFORMAN DE UN ATAQUE DE SUR PRESA EN EL FRENTE DE SANTANDER.

MADRID, 18. — Las autoridades militares informan que el primer contingente de sorpresa lanzado por las fuerzas republicanas en el frente de Santander desde que se reanuda la ofensiva fué acompañado de todo éxito, capturando los milicianos las poblaciones de Valdetorre y Cur, del Marqués, dos puntos estratégicos ocupados por el enemigo cerca del sector de Reinosa después de un violento combate. Los nacionalistas ofrecieron una enérgica resistencia, pero los gobiernistas se abalanzaron sobre sus enemigos por detrás de las rocas, apoderándose de sus parapetos defendidos por italianos y moros. La artillería nacionalista se esforzó por defender las posiciones por medio de un recio bombardeo y la aviación arrojó bombas sobre los atacantes, pero sin lograr de ellos. Al fin los nacionalistas se vieron obligados a huir, y los milicianos están fortificando las nuevas posiciones, las que domi-

nan varias alturas en esa vecindad, por las cuales los franquistas pudieron intentar continuar su avance hacia el norte. También se capturó una gran cantidad de rifles de los defensores en el campo de batalla. Animados por el éxito obtenido, los gobiernistas están organizando una mejor defensa al norte de Reinosa y Puerto del Escudo. La aviación roja está activísima en el frente del norte, destruyendo los convoyes de camiones militares en el camino que conduce a Corconte, y logran extermiar un destacamento enemigo en la llanura de Lavirga al sur de Corconte y al este de Reinosa. También arrojaron los aviones gobiernistas bombas alrededor del crucero Almirante Cervera en aguas de Santander, obligando a huir al puerto de Bilbao. Santander fué bombardeado dos veces, durante el día de ayer. Los aviones nacionalistas se apresuraron a arrojar nubes de bombas antes de ser atacados por los aviones de caza republicanos.

EL SERVICIO POSTAL SUDATLANTICO AUMENTA EN RAPIDEZ.

BRASIL-ALEMANIA EN 35 HORAS

RIO DE JANEIRO, 18. — Exito muy sobresaliente volvió a tener la Lufthansa Alemana en su línea sudamericana al aterrizar así Francfort del Meno el correo aé-

reo del Brasil después de 41 horas 20 minutos de viaje. Considerando las demoras que se originaron en las plazas de aterrizaje al término por la entrega de correo, trasbordo de correo y toma la combustible, el tiempo de puro vuelo del Brasil a Alemania fué de 35 horas exactas. En este tiempo se venció una distancia de 9270 kilómetros.

ACUATIZO EN LAS AZORES EL "PANAMERICAN CLIPPER"

HORTA, Azores, 18. UP. — El Panamerican Clipper, que efectúa el primer vuelo de ensayo sobre la ruta Nueva York, Bermudas, Azores, Lisboa y Southampton acuatió en este puerto a las cinco y 45 de la mañana de hoy, habiendo realizado el vuelo de 2,067 millas desde Bermuda en 19 horas 24 minutos.

RIDICULIZASE LA NOTICIA DE QUE MUSSOLINI ESTE ENGOJANDO CON HALLE SELASSIE

ROMA, 18. — En los altos círculos fascistas se ridiculiza la noticia de que el premier Mussolini esté negociando con Halle Selassie con el propósito de subirlo de nuevo a trono de Abisinia como un monarca "muñeco" a fin de aplacar la ira de las tribus etíopes. Los informantes hicieron ver que el rey de Italia, Víctor Manuel, había sido designado emperador de Etiopía.

PARTICIPARA EL HIJO DE MUSSOLINI EN LA CARRERA AEREA ISTRES-DAMASCO

ISTRES, 18. — Bruno Mussolini, hijo del jefe de gobierno italiano, es uno de los ocho pilotos de ese país que llegaron a esta ciudad para tomar parte en la gran carrera aérea de Istres a Damasco, Siria, la que se iniciará el viernes de esta semana. Quince aviones participarán en el raid Istres-Damasco - París, una distancia de 12,360 kilómetros ida y vuelta, el cual reemplaza la carrera Nueva York París que fué cancelada por las objeciones hechas por las autoridades norteamericanas. Los pilotos franceses que se han inscrito para la carrera se encuentran en los famosos as de vuelos a larga distancia Rossi y Codos, los que inscribieron cuatro aviones. El príncipe Cantacuzene piloto el avión que representa Rumania en la competencia. También ha un avión inglés y otro italiano ya registrados. Los reglamentos que rigen la carrera exigen un vuelo sin paradas de 2,921 kilómetros a Damasco, pero en el vuelo de regreso los pilotos pueden aterrizar en la ruta.

SIR HUBERT WILKINS VA RUMBO A ALASKA PARA BUSCAR A LOS AVIADORES RUSOS PERDIDOS

WASHINGTON, 18. UP. La embajada soviética en esta capital anunció esta mañana que Sir Hubert Wilkins, el famoso explora-

rador ártico que empleó un submarino en uno de los últimos viajes, salió por la vía aérea rumbo a Alaska para participar en la búsqueda por Sigismund Levanevsky y sus 3 compañeros, desaparecidos en su vuelo desde Moscú a los Estados Unidos vía el polo norte. El explorador está acompañado del explorador canadiense, Hollick Kenyon, quien fué el piloto del avión de Lincoln Ellsworth en su vuelo polar. La organización de la búsqueda se encuentra en manos del famoso explorador ártico Stefansson.

Una delegación oficial en vía de estudio a las regiones de Upala

Constantemente recibe la secretaria de gobernación indicaciones y pedimentos de los vecinos de Upala, Los Guatuzos, y otros de aquella región sobre necesidades públicas a llenar en cuanto a autoridades y servicios de administración en general, por lo que ha dispuesto el Ejecutivo que una delegación oficial visite aquellos lejanos pueblos para que estudie esos problemas e informe en los buenos deseos de remediarlos. De esa misión se ha encargado al inspector de autoridades.



HOY! Miércoles, 18 agosto

PALACE

A las 3, 6.45 y 8.45 — 0.60
Freddie Bartholomew,
Spencer Tracy y
Lionel Barrymore, en

CAPITANES INTREPIDOS

VARIEDADES

A las 3, 6.45 y 8.45 — 0.60
HERMINIA FRANCO, la
bellísima estrella, muchos
más actos y cientos de
extras, en:

AMALIA AMERICA

7 y 8.30 — 39
PEPE ARIAS, en

PUERTO NUEVO MODERNO

(El teatro de confianza)
3 7 y 8.45 — 39-15

LOS PEQUEÑOS MOSQUETEROS

LIBANO

7, 8.45. Ent. continua — 30
MARIA ELENA 6 FLORES DE FUEGO

KEITH

7, 8.45. Ent. continua — 30
Gloria Estanzani, en:
LA MUJER DEL DIA

IDEAL

7, 8.45. Ent. continua — 30
Bocacas en el exitoso!
EL PAYASO DEL CIRCO

ASALTADO Y HERIDO EN LA VIA PUBLICA

DOS SUJETOS LO ATACARON ANOCHÉ Y DESPUES DE HERIRLO CON PUÑALES, LE ROBARON EL DINERO QUE TENIA

Juan Serrano Bonilla se encuentra en el Hospital con heridas de cuidado como consecuencia de ese atentado

Un hecho inusitado, con pocos precedentes en la vida de la criminalidad capitalina, registró anoche, al filo de las 12 en una calle del populoso barrio de La Piedad, donde fueron asaltado y herido el artesano, panadero, Juan Serrano Bonilla, a quienes los desconocidos agresores le robaron 32 colonas que portaba en efectivo, huyendo incontinentemente, huyendo bastante mal herido en un caño de la vía, de donde fuera rescatado por la policía y trasladado al hospital donde nosotros habíamos con él esta mañana a las 9.

Serrano Bonilla refiere así el caso: Trabaja en La Joreffina y terminada su tarea nocturna salió para su hogar, cuando, de repente a la vuelta de una esquina, por las proximidades de la calle del Cementerio, le salen al paso dos sujetos que seguramente le acechaban y mientras uno, — blanco el pequeño y regordete, — le propinó en la cara, dándole en la boca, un golpe con arma contundente, el otro, — negro, alto y flaco — le tiró unas puñaladas a degollar lo hirándole en los cachetes y garganta. Cayó en un caño y allí fué boteado por los asaltantes que hubieron tomando al este. Dichosa mentecagrega — salió con vida por que, indudablemente, las intenciones de los asaltantes eran las de liquidarme y tan es así, que, al caer el negro del puñal, tuvo esta frase: Ya está liquidado, es nuestro. — Para que no me liquidaran de verdad, yo, al propio me hice el muerto, pero no resolvía así, dejándome sobrar tran-

quilamente, que de haber gritado en tales circunstancias pidiendo auxilio, me decapitaliza sin remedio.

Nunca he visto a esa gente. Me son desconocidos, pero viéndolos, los reconociera al instante. No tengo enemigos y lo que me llama la atención es de como habría esa gente que yo portaba dinero, siendo un modesto artesano que

apenas vivo a expensas de un pobre salario. En esto, indudablemente hay, como quien dice "ga to encerrado". En fin que me robaron por nacido anoche. Que librara el pellejo del salvaje ataque de esos malhechores, es un milagro.

Las heridas de que sufre Serrano Bonilla no son graves, pero si de algún cuidado.

PLANTEA GESTION ANTE LA CORTE DON JORGE ORTIZ

PIDE QUE SEA CONSIDERADA LA DISPOSICION DE AYER

Esta mañana, el bachiller en leyes don Jorge Ortiz Escalante planteó una gestión ante la Corte Suprema de Justicia pidiendo sea reconsiderada la resolución

de ayer concenando el derecho de notario El señor Ortiz aduce ampla argumentación, y la corte dispuso esta mañana tramitar la referida gestión.

Por un nuevo plazo para la presentación de las escrituras de fundación de sociedades comerciales se pronunció ayer la inspección municipal

Al expirar ese plazo se procederá a hacer efectiva esa presentación por los medios señalados por la ley

En la tarde de ayer y en vista de que aun resta un número considerable de sociedades comerciales que no han hecho conforme lo ordena el acuerdo respectivo la presentación de sus escrituras de fundación, la inspección general de patentes procedió a conceder un nuevo plazo, cuyos correspondientes al segundo aviso para que dentro del término en el señalado sean presentados los documentos en referencia, ya que en el

caso contrario habrá de proceder con arreglo a la disposiciones vigentes. Objeto de esta medida es tener un control exacto de las diversas sociedades o empresas comerciales debidamente liquidadas, para evitar en esa forma los reclamos que corrientemente se suscitan debido a inexactitudes en las declaraciones o en los libros de registro que para sus menesteres lleva la municipalidad.

Mañana JUEVES!
Sobrerbio estreno en español!
"LA LLAGA"
de la inmortal novela de Federico Gamboa

RAYENTOS

HOY—3, 7 y 8.45
La inolvidable MERLE OBERON, con BRIAN AHERNE, en la más grandiosa superproducción cinematográfica!

LA ENEMIGA ENCANTADORA

Amor y Odio!
Lealtad y Traición!

Entrada 75 céntimos

Mañana—René Cardona en "LA LLAGA"

CAPITOLIO

7 y 8.45 — € 0.40
Claudette Colbert, en
LA DONCELLA DE SALEM

Mañana — "Ching-Ching"

ADELA

7 y 8.45 — € 0.30
En Español!
LOS CLAVES

Mañana — Canción del Rio